

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

No se devuelven los originales

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

Redacción y Administración

TELEFONO. 274 **Oquendo, 9, bajo.** APARTADO, 54

INSERCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales. Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

La lucha electoral

Candidaturas derechistas

Distrito de Tolosa

Don Pedro Endaya Arrillaga
Don Antonio Aguirre Gaztañaga
Don Carlos de Francisco Aizpuru

Distrito de San Sebastián

Don Julián Garbayo Galar
Don Miguel Urreta Echeveste
Don Pedro de Cuadra Pinzón

COMENTANDO LA LUCHA

Optimismo de "La Voz"

«La Voz de Guipúzcoa», uno de los órganos de la coalición de las izquierdas, en la que entran republicanos, romanistas, integristas y datistas, al comentar la proclamación de candidatos, se las promete muy felices. Según este periódico, la lucha en San Sebastián y en Irún no «verdadera, sino oficial».

Pudiera suceder que los izquierdistas se lleven en esto otra sorpresa como la que sufrieron anteayer en la proclamación de candidatos cuando esperaban salir por el artículo 29 en los distritos de San Sebastián y de Irún, sucediendo lo otro. En días de lucha electoral suelen ocurrir cosas inesperadas y no es bueno hacerse muchas ilusiones, porque a lo mejor, se repite la fábula de la lechera.

Por de pronto, el copo, el suspirado copo, a que aspiraban los izquierdistas en esos distritos está verde. Sabemos que varios candidatos del amasijo republicano-integrista-liberal-datista, han expresado sus temores de que la operación matemática del copo, resulte fallida existiendo candidaturas contrarias que cuentan con tanta fuerza como las proclamadas. Creemos nosotros que estos temores están muy puestos en razón. Y no tendrá nada de particular que la conjunción izquierdista decida por ir a buscar la mayoría abandonando el peligroso proyecto del copo.

Acentuando sus optimismos «La Voz» afirma que puede decir: «QUE EL TRIUNFO DE LAS CANDIDATURAS DE MATIZ LIBERAL ESTA ASEGURADO.»

Conviene hacer notar, que «La Voz» es autoridad en esto de definir el «matiz liberal» de las candidaturas y que cuenta dentro de este matiz a la formada por republicanos, integristas, romanistas e idóneos, o sea, a la que se ha formado para llevar a las corporaciones populares el espíritu revolucionario desterrando el tradicionalista y católico.

Tan persuadida está «La Voz de Guipúzcoa» de la fuerza y prestigio que tienen sin duda los elementos monárquicos idóneos y romanistas de su candidatura, que espera de las candidaturas contrarias una pronta retirada al oír cantar a unos mismos candidatos la «Marcha» y la «Marcha de San Ignacio».

Para «La Voz», las candidaturas de las derechas representan UNA POLÍTICA REGRESIVA. Háganos «Su Marcha» el favor de decir qué política representan los integristas. Según deducción lógica de lo sustentado por el diario republicano, la política revolucionaria, avanzada, sectaria que a «La Voz» tanto agrada la representan sus candidatos, o sea los integristas y datistas que ahora quiere hacer triunfar con votos republicanos.

Si «La Voz» oyerá hablar a sus correligionarios de esa actitud pasifera, no verá tan sonrosados horizontes en la presente lucha electoral. No son sólo los republicanos de la Juventud los que se expresan de modo agresivo contra la unión con los clericales y monárquicos, sino que nos consta de una porción muy numerosa y lucida de afiliados a ese partido que rechazan el pisto y se disponen a combatirlo con toda energía y brío favoreciendo en lo posible al candidato socialista señor Torre.

Puede afirmarse que existe una gran excisión en el campo republicano, notándose que se hallan enfrente del amasijo, los republicanos conscientes, los que no quieren ir a ser comparsas de Calbetón y a favorecer al gobierno conservador.

Nuevos en la política

Anteayer hubo un concurrencísimo mitin socialista en el frontón descubierta de Atocha. Su objeto fué hacer campaña electoral en favor de su candidato señor Torre, analizando de paso la conducta de esos que se llaman republicanos y viven bajo la coyunda monárquica.

Uno de los oradores manifestó que el candidato republicano señor Maiz, había sido carlista. «La Voz» rechazaba tal afirmación. Nos otros podemos asegurar que el Doctor Maiz, no ha pertenecido nunca ni como elemento pasivo, ni activo, a nuestra Comunidad.

Lo que sí sabemos es, que el señor Maiz, tampoco figuró en el partido republicano, al menos como factor entusiasta de esas ideas y de su propaganda, siendo una especie de catecúmeno, razón de la que habrán algunos deducido el que haya podido formar en las huestes de otro partido que no fuese el republicano.

Y a fuer de enemigos francos y sinceros, hemos de exponer al señor Maiz, nuestra extrañeza de que un médico culto y amante de la clase como él pertenece a una agrupación política que allá cuando los años de la revolución colocó a los médicos españoles en la dolorosa inferioridad en que hoy se encuentran respecto a los médicos extranjeros para ejercer su profesión.

Entre las mil enormidades que realizaron aquellos gobiernos desatinados de la República figura eso, por la que cualquier médico extranjero puede venir a España a ejercer su profesión, sin que los nuestros tengan el mismo derecho en otros países.

¿Cómo un médico puede sentir simpatías por un partido que tanto daño les causó y cuyas consecuencias aún están sufriendo? No lo entendemos.

Si el señor Maiz tiene la nota de ser nuevo en las filas militantes del partido republicano de San Sebastián, lo mismo le sucede al señor Olazabal en el distrito de Irún. Nadie sabía que este señor fuese integrista. No lo vimos nunca constituyendo Juntas, ni ha sonado su nombre hasta hoy como pertenece a esa agrupación, y nos consta que en Irún donde reside, es donde más ha chovalado su nueva filiación, precisamente en el desdichado momento en que se une a las izquierdas para dar la batalla a las derechas.

Los maestros de Escuela

No habrán olvidado los individuos que constituyen esta simpática y sufrida clase, la guerra tremenda que los liberales romanistas hicieron al proyecto de ley en el que se planteaban mejoras muy justas para el magisterio español.

Efecto de la presión ejercida por los diputados romanistas quedaron los maestros privados de esos beneficios que todos los demás partidos reconocían como necesarios para sacar a los maestros del misero estado en que se encuentran.

Son estos los momentos en que la digna clase a que hacemos referencia demuestre su protesta a los políticos afiliados al romanismo guipuzcoano.

En las candidaturas del caciquismo izquierdista para los distritos de San Sebastián, Tolosa e Irún, figuran candidatos que son romanistas y mercedores por lo tanto, de que ningún maestro los vote y que no sólo se limitó a esto su acción de protesta, sino que además, trabajan cuanto puedan por quitar votos a esa conjunción que ampara a los representantes de una política funesta para España y dañosa para los intereses del Magisterio y la cultura nacional cuya base es la escuela.

Si demuestran los desamparados su poder y eficacia en esta clase de luchas, serán luego atendidos en las altas esferas. Si reciben humildes los latigazos del tirano no podrán salir del estado precario en que ahora se encuentran.

Entusiasmo en las Derechas

Era lógico suponer que la osadía de la conjunción izquierdista desdeñando partidos, poniendo personas y erigiéndose en repartidora de actas, produjese la natural indignación en las filas contrarias, en las huestes de la derecha.

Es necesario que se nos reconozca como fuerza social indiscutible. Que somos algo, que algo podemos en esta hermosa tierra guipuzcoana. Nuestros enemigos se engañaron. Pensaron en apoderarse de las actas acudiendo a los revolucionarios de «La Voz» y a los inconscientes del gobierno civil.

Hemos de intervenir serenamente en todas las manifestaciones de la vida pública. Si hay quien sufriendo una obcecación nos trata de arrinconar, se equivoca. Hemos de abrirnos paso en la opinión sana y honrada cada día más harta de esos izquierdistas que sólo desastres traen al país. La opinión busca orientaciones francas, suma de energías, hombres de fe, no comediantes y fingidores.

Nos daremos a conocer por el acopio de soluciones, por la actuación razonada y constante, por los hombres convencidos e inteligentes y apareceremos en la lucha conscientes, activos, disciplinados.

A trabajar con denuedo, ciudadanos de las derechas, para que nuestros candidatos prestigiosos triunfen. A trabajar todos y con todos; entre los amigos, los conocidos, los fervores, los tibios. Hay que sumar votos para nuestros candidatos católicos, hombres creyentes que no

esconden su fe ni se amalgaman con los enemigos de Dios. Todas las aspiraciones religiosas y sociales de las derechas no han de quedar fallidas. A obrar para que en la Diputación predominen nuestros hombres, y luchan contra el despotismo sectario de ese pisto que nos ataja el camino que hemos de seguir en bien de la Religión y de Euzkaria.

¡A la lucha todos, con denuedo, sin descanso, con bravura!

La condesa de Bornos

Refiriéndose al rasgo, conocido y comentado ya de la ilustre marquesa de Argüelles, preguntaba pocos días há un apostol de la buena Prensa si no habría en España otras marquesas que como aquella estuviesen dispuestas a favorecer a la prensa católica. Cuando vi formulada la pregunta recordé, por lo menos, a una dama que no tenía par en cuanto a despendimiento, y estuve a punto de responder: «existe, por lo menos, una Condesa a la cual nunca se ha acudido en vano cuando de obras benéficas para los intereses de la Religión y de la Patria se trata; esa es la condesa es...» Pero me arrepentí. Yo sabía que el mayor disgusto que se podía dar a esa mujer de agregadas virtudes era el de romper el incógnito en que deseaba que permaneciesen sus obras. No lo conseguí, porque los ángeles no pueden pasar de incógnito por el mundo...

Pues bien: la dama de mi alusión acaba de morir y ahora puedo revelarse su nombre, era la Condesa de Bornos. Si, por lo menos, de una empresa periodística católica a la que favoreció con trescientos o cuatrocientos mil pesetas y es bien posible que si ha podido otorgar disposición testamentaria haya tenido para ella y para otras algún importante recuerdo.

Pero la caridad ardentísima de la Condesa de Bornos se ejercitaba en todas las cosas. Hace unos cuantos años envió un millón a Su Santidad León XIII. Resientemente y teniendo en cuenta la mala cosecha y la crisis por que atravesaban los colonos de Motril, le regaló más de un millón de pesetas. Cuando el empréstito de la guerra de Cuba ella fué la que suscribió mayor cantidad. En Toledo sumaron muchos cientos de miles de duros las cantidades de que se ha despendido para obras religiosas y sociales. A toda hora su corazón estaba abierto para los pobres y para cuantas personas acudían a ella en demanda de socorro. Muchos colonos e inquilinos tenían y jamás desahució a ninguno de sus tierras, ni de sus fincas urbanas...

Ahora que ha muerto es cuando se sabrán sus extraordinarias caridades, si la legión inmensa de los por ella favorecidos no quieren procurar, por gratitud, el secreto que siempre guardaba y recomendaba. Le guarden o no, se trata de un hecho que todo el mundo conoce: la Condesa de Bornos, tuvo siempre su dinero para la Iglesia, para la Patria, para todas las obras benéficas, incluyendo en estas la que quizá en beneficencia superará a todas, la Buena Piedad.

Por católicos, por españoles y por periodistas la debemos gratitud.

Paguémoslo pidiendo a Dios por el descanso eterno de su alma.

MIGUEL PEÑAFLO.

OIDO A LA CAJA

Leemos en «La Tribuna», de Madrid: «SAN SEBASTIAN. Por el distrito de la capital han sido proclamados diputados por el artículo 29 el maurista señor Laffitte, el liberal señor Bermingham, los republicanos señores Cuadra y Carbayo y el nacionalista Hurrota.

Por Irún: el maurista señor Laffitte, el liberal señor Marqués de Valde-Espina, el liberal señor Laborde, el integrista señor Olazabal y el señor Urgoite, republicano.

Por Tolosa-Hendaya: el jaimista señor Aguirre, el integrista señor Zabala, el liberal señor Santos y el republicano señor Uzabiega.»

Sólo ha faltado decir al colega madrileño que los candidatos favorecidos por el artículo 29 se habían reunido en fraternal banquete, presididos por el gobernador de la provincia... en Hendaya.

Suponemos que siendo ya diputados no les importará la filiación que se les da a los señores Laffitte, Bermingham, Cuadra y Carbayo; ¿verdad?

Conste que no es pitorreo.

Barcelona

(Por teléfono) Barcelona, 9—1,15 m.

A MADRID Ha salido para la Corte el capitán general de la región.

UNA HUELGA Las sociedades obreras se han reunido para tratar del conflicto de los albañiles de la plaza Sport.

Los reunidos acordaron declarar la huelga. Una comisión visitó a los albañiles participándoles el acuerdo.

De la alta montaña dicen que todos estos días pasa gran cantidad de ganado para Francia.

Mar y puertos

Con mar picada y fuerte viento Nordeste se hicieron ayer mañana a la mar las flotas pesqueras.

En vista del mal cariz que presentaba el tiempo muchos vaporcitos regresaron de arribada.

Los que continuaron sus faenas trajeron escasa pesca.

Por la noche a primera hora arreció el temporal.

En el puerto entraon los vapores «Josnepa Antonio» y «María Cruz», con carbón, procedentes de Gijón.

La vida política

(Por teléfono)

Madrid, 8—11 n. El presidente del consejo señor Dato recibió esta mañana a los periodistas, celebrando con ellos una conferencia más breve que la de costumbre.

Nos dijo en primer lugar el jefe del gobierno que había recibido la visita del señor Junoy para manifestarle que don Alfonso le había invitado al acto de la inauguración de un grupo de casas baratas en Sevilla, acto que tendrá lugar el día 12 de los corrientes.

Añadió el señor Dato que la invitación al señor Junoy obedecía a que dicho señor es presidente de varios grupos de casas baratas.

También nos dijo el señor Dato que había estado en el Instituto Nacional de Provisión ocupándose de la marcha de dicha institución y conferenciando con el presidente de diferentes problemas sociales.

Manifestó así mismo que se había tomado nota del caso de un obrero de Asturias que tenía sus ahorros en dicho Instituto y al que se le daría una pensión de 187 pesetas.

El miércoles próximo se reunirán los ministros en la Presidencia para celebrar consejo.

Esa reunión ministerial tendrá carácter administrativo.

El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas a la una de la tarde.

Dijo que tenía dos telegramas de Larache participando que se había celebrado el zoco del Hach sin incidentes y con bastante concurrencia.

Luego dijo que el gobernador civil de Valladolid le había comunicado que en Villalón se había celebrado una manifestación para recabar de los poderes públicos que emprendan obras para dar ocupación a los obreros parados.

El gobernador civil de Oviedo comunica al ministro que en el ferrocarril de Laviana a Oviedo ha ocurrido una sensible desgracia.

Un pastor lanzó una piedra y fué a dar a un obrero que trabajaba en la línea, muriendo de resultados de la herida que le produjo la piedra.

Sociedad de Caseros

o Labradores

El domingo último, ante numerosos asociados y bajo la presidencia de don José Cruz Irazu, celebró su reunión general este importante organismo.

Leída y aprobada el acta anterior, el secretario don Manuel Salsamendi, dió cuenta del movimiento de fondos habido durante el año de 1914, y de la situación floreciente que presenta actualmente la sociedad; que según balance cerrado el 31 de Diciembre último, aparece con un capital de mil cuatrocientas cuatro pesetas; cantidad respetable por ser su fundación de fecha reciente.

Acto seguido de conformidad con lo que dispone el artículo 18 de sus Estatutos, se procedió a la renovación de la Junta Directiva, quedando por unanimidad constituida en la forma siguiente:

Presidente.—Don Juan Cruz Peña.

Vicepresidente.—Don Domingo Carrillo.

Vocales: don Cándido Nayoz, don Vicente Turba, don Miguel José Peñagaricano, don Tomás Martiarena.

Secretario.—Don Manuel Salsamendi.

Tesorero.—Don Ignacio Lopetegui.

Una vez en posesión de sus respectivos cargos los señores que componen la nueva Junta Directiva, hizo uso de la palabra en castizo y correcto vascuense el señor Carrillo (don Domingo) para dar cuenta a los reunidos de las gestiones llevadas a cabo por la Junta Directiva, durante el ejercicio último, en provecho de los mismos; que si bien algunas de ellas han sido fallidas, otras han dado satisfactorios resultados. Terminó recomendando la unión y constancia, bases primordiales para la buena marcha de la Sociedad y defensa de sus intereses.

Miscelánea

de provincias

(Por teléfono)

Madrid, 8—11 n.

UN ENTIERRO

Albacete.—Hoy se ha celebrado el entierro del joven Aristóteles Martínez, el cual fué gravemente herido de un balazo en los sucesos ocurridos hace pocos días.

La conducción del cadáver resultó una verdadera manifestación de duelo.

Los ferroviarios y otras entidades enviaron coronas.

DE PASO

Las Palmas.—Ha llegado a este puerto el crucero inglés «Argonaut». Lleva a bordo 18 cañones.

El comandante estuvo en el consulado inglés y después volvió a bordo.

El buque zarpó enseguida con rumbo desconocido.

BOYAS LUMINOSAS

Cádiz.—Ha sido instaladas en el puerto las boyas luminosas.

UN HERIDO

Cádiz.—Un individuo llamado José Aguilar se hirió gravemente con un revolver, por haberse disparado este por un descuido.

UN INCENDIO

Burgos.—En el pueblo de Saramón se ha declarado un violento incendio en la casa Ayuntamiento.

Las llamas invadieron un local donde había almacenados algunos paquetes de cohetes, los cuales al explotar hicieron que el fuego tomase mayor incremento.

En la Casa Ayuntamiento estaban instaladas las escuelas municipales.

El archivo se ha salvado.

De los pueblos vecinos llegan socorros.

Azpeitia

En la Iglesia parroquial que fué bautizado nuestro gran patrón San Ignacio de Loyola, se ha celebrado la semana pasada la SANTA MISIÓN, bajo la dirección y predicación de los RR. PP. Aizpuru y Lazquibar de la Compañía de Jesús, y todo cuanto se diga del entusiasmo unánime de todos los miembros del digno Ayuntamiento que han asistido en corporación, como de la numerosa concurrencia de fieles, a todas las funciones religiosas, sería un pequeño reflejo de la consoladora realidad; pues basta con indicar que los días de la misión ha habido más de «doce mil» Comuniones, calculando en «seis mil» la asistencia, y que una hora antes se anticipaban a porfía a ocupar los asientos adecuados para escuchar a los notabilísimos oradores.

Esta adorable Providencia que, según Bossuet «prepara los efectos en las cosas más distantes y realiza aquellos sucesos cuyos resultados alcanzan tan lejos», prepara hombres extraordinarios que desuelcan repentinamente entre la multitud por el brillo de su ingenio, por la espontaneidad del talento, por la serenidad del valor, por la fecundidad de sus empresas y, más que todo, por aquel sentimiento religioso que a todos los hombres, como los PP. Aizpuru y Lazquibar, verdaderamente superiores les acerca sin esfuerzo a la grandeza infinita de Dios.

En cada uno de esos hombres extraordinarios, miramos como a los heraldos que la Providencia adelantaba en su camino para que su palabra tuviera fuerza irresistible entre los cristianos, cierto sello de poderío, que parece haber recibido de Dios, ese don como lo recibió Moisés para salvar a su pueblo.

En efecto, la elocuencia del P. Lazquibar es prodigiosa, al explicar la doctrina cristiana con profundos conocimientos teológicos; el P. Aizpuru, aunque no siempre se ostenta con los atavíos del arte, lleva siempre el secreto de convencer con el amor cristiano; y juntamente con la energía y la gravedad, le acompañan el razonamiento, la claridad, la ternura, los recursos más felices y los sentimientos más elevados, que atraen la atención de todos los oyentes, en silencio admirador y con lágrimas de cristiano arrepentimiento en los ojos.

Bien merecen los PP. jesuitas, nuestro querido y digno párroco y todo el ejemplar Clero parroquial, que han trabajado con el mayor empeño y celo, las más sinceras felicitaciones de todos los feligreses azpeitianos; y sobre todo, debemos demostrar a nuestros superiores religiosos verdadero acatamiento y respeto como a representantes de Dios.

¡Ah! si los que han fomentado las luchas sucidas en estas masas populares tan religiosas como dignas de reproducir un espacio del Paraíso en la noble Vasconia, con la unión y reconciliación de todos los vascongados de buena voluntad, comprendieran, que no hay cosa más santa que los principios sobre que está fundada la obediencia cristiana; porque lo está sobre el acto más heroico de fe, sobre el acto más excelente de confianza y sobre el acto más perfecto de caridad...

Entonces si que respondería, el ilustre jefe de los «únicos buenos» don Juanito, a la paternal invitación de Su Santidad Benedicto XV en la primera Encíclica, prestando sincero acatamiento a los deseos de unión y concordia solemnemente manifestados por el Papa y los Obispos españoles, sin oponerse, abierta o sotapadamente, concertando en Tolosa, Irún y otras partes, los enjuagues con todas las ramas que el árbol liberal sostiene, con el funesto propósito de derrotar los candidatos católicos y fueristas; pues los hijos sumisos y fieles de la Iglesia tienen, ante todo, el «deber» de obedecer los mandatos de los delegados de Dios, y de procurar la incolumidad de la Religión (y de la Patria, y no deben tampoco satisfacer ciegamente las codicias y privadas aspiraciones de los «amos y señores» que han convertido los «cacicatos» en bandera de ideales, sumergiendo al país euzkaro en la inmundicia de todos los odios, rencores y egoísmos personales.

Por último; personas autorizadas que presenciaron la última misión celebrada en Loyola, me han asegurado que la santa misión actual, ha sido de más concurrencia, y por los recordatorios que se han repartido se puede asegurar que nuestro San Ignacio nos ha conseguido de Dios la gracia especial, sobre todo, el sexo masculino, pues solo ayer se acercaron a la Sagrada Mesa más de «mil quinientos hombres, y todos a porfía hemos demandado ante Cristo Redentor, la Virgen Inmaculada, San Sebastián patrón de la parroquia y San Ignacio patrón de todos los vascongados, la unión sincera y el esfuerzo y protección para luchar y vencer a los enemigos de la patria de San Fernando y de nuestros venerandos Fueros.

M. O.

Tarjetas, Facturas, Circulares,

toda clase de impresos COMERCIALES

Precios sin competencia.-Imprenta

DE

«El Correo del Norte»

EL TIEMPO

Una ola de frío ha vuelto a invadir toda la Europa central y occidental.

No faltarán lluvias en las costas del Cantábrico, Norte, Canal de la Mancha y en todos sus litorales; como también algunas nieves en las montañas elevadas del N. de España. Seguirá nevando en Rusia.

Salvatierra, 8 de Marzo de 1915.

DIONISIO PRECIADO.